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] la chasse, « pas une boucherie »
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Le Tripontain Pierre Luxen est à la tête de I'UBCR, I'Union Belge de la Chasse et de

la Ruralité créée en 2023 (ex-UWCR). II nous partage la vision de sa passion, celle
pratiquée par 22 000 autres personnes en Wallonie.

Piene Luxen, pour commencer,
comment résumeriez-vous en
quelques mob le rôle et les mi+
sions de l'Union Belge de la

Chasse et de la Ruralité née en

2023 (UBCR) ?

En deux mots, I'objectif est de

fédérer les acteurs de Ia rura-
lité dans le domaine de la
chasse pour promouvoir la
biodiversité et,' améliorer la
communication avec les diffé-
rents acteurs ruraux. tels que
les agriculteurs, les vététistes
et les promeneurs. On veut
avoir une oreille attentive et
ouverte aux préoccupations

de tous ces acteurs. On défend
une chasse éthique et une
éthique de chasse.
Une « chasse éthique », cela

implique quoi ?

Cela relève de la moralité,
Nous devons nous concentrer
sur le bien-être animal ainsi
que sur la préservation des
populations. Une chasse éthi-
que ne mettra jamais en dan-
ger qui que ce.soit, ni les hu-
mains ni les animaux. EIle

doit aussi respecter les aspects

économiques pour ne pas em-
piéter sur Ia liberté des autres.
Une chasse éthique veille à ne
pas perfurber les personnes, à
ouwir le dialogue et à briser
Ies préjugés, en chassant car
nous restons des chasseurs.

Dans vos interuenüons médiati-
ques, vous insistez sur le rôle
d'utilité publique de la chasse.

En quoi est-elle utile cette
chasse ?

Le chasseur est avant tout un
passionné de nature, aussi
bien de Ia faune que de la
flore. Cela implique une res-
ponsabilité : réguler pour
maintenir I'équilibre entre les

milieux naturels et le gibier,

tout en préservant l'économie
des cultures et des forêts.
Nous avons aussi un rôle es-

sentiel pour la société en si-
grralant ies espèces invasives
(berge du Caucase, raton Ia-

veur...) et les épidémies ani-
males (peste porcine. maladie

un acteur de terrain qui ob-
serve et alerte, comme Rrrs de
la découverte des premiers ra-
tons laveurs à Arlon.
Il veille aussi à la salubrité du
gibier avant son enfuée dans
la chaîne alimentaire. sous le
contrôle de l'Afsca. Enfin, la
régulation permet de limiter
les accidents routiers causés
par la faune, réduisant ainsi
les coûts matériels et hu-
mains, Dans Ie canton de

Vaud en Suisse, des fonction-
naires sont payes pourréguler
les populations. Pourquoi ne
pas laisser les chasseurs pas-

sionnés s'en charger ?

La chasse 
."?t. 
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comme un lotstr resetve a une

élite. Oue répondre à cela ?

Cela ne reflète pas Ia réalité de
Ia majorité des chasseurs en
Wallonie. En verité, plus de

90 % des chasseurs ne corres-
pondent pas à ce stéréoty,pe.
Le milieu de la chasse est di-
versifié, incluant des em-
ployes, des cadres, des fores-
tiers ou encore des militaires.
Il ne s'agit pas d'une activité
réservée à une élite, Ioin du
compte.
La.chasse demande une pas-
sion pour la nature et néces-

site un certain investissement
Iinancier, mais elle reste ac-
cessible. Comparée au coût
d'être supporter d'un club de

football, comme le Standard
de Liège, c'est fort pareil en
termes de budget. Et on ne
peut pas dire que le Standard
soit réservé à une élite. Dars
certaines loges du foot
comrîe dans certaines chas-
ses, on retrouve des profils
plus privilégiés. Cependant,
ces derniers ne représentent
pas la majorité des chasseurs.
Tout comme au football, les

stades ne se remplissent pas

uniquement grâce aux spec-

tateurs des loges VIP
IUBCR promeut une chasse
« respectueuse du bien-être
animal >>, cela donne quoi con-
crètement sur le terrain ?

bien-êke animal repose sur
des choix techniques. On uti-
lise une arme, un calibre et
des munitions adaptés pour
prélever l'animal sans souf-
france, lrs balles allant deux
à trois fois plus vite que le son,

fanimat est mort avant d'en-
tendre le 1( 

pan ».

Les technologies modernes,
comme les caméras sur les ar-
mes, permettent d'analyser
limpact du tir. En cas de bles-
sure, I'Association des con-
ducteurs de chiens de sang in-
tervient pour abréger ses

souJfrances. Tout cela témoi-
gne d'un.profond respect de
I'arümal. A la lin de Ia journée,

nous rendons hommage au gi-
bier. Ce ne sont pas de slmples
cibles, mais des êtres vivants
qü nous permettent de viwe
nofue passion. Jouer la fanfare
d'« adieu àlaforêt » estun mo-
ment solennel et émouvant. Il
y a un véritable respect de
I'animal, Ioin de la boucherie.
Les modes de chasse évoluent
également. La battue à cor et
à cri et les tirs à la course sont
critiqués pour I'impact ef-
frayant sur les animaux. Au-
jourd'hui, on privilégie des

approches plus calmes, avec

des tirs à I'arrêt ou au pas,
permettant deréduire le nom-

« Les chasseurs ne

sont pas une élite
qui écrase tout le
monde.ll y en a,

mais ce n'est pas la
majorité. »

bre de balles et d'assurer une
mise àmortplus rapide et res-
pectueuse.

Ouelles actions mettez-vous en
place pour prévenir les dérives
dans la pratique de la chasse ?

Les dérives, c'est lorsque Ia
chasse se limite au simple
plais'r de tuer. Or. pour moi
qui suis dans les bois chaque
jour, Ie nombre de balles tirées
est minime par rapport au
temps passé à chasser.
Une auhe dérive concerne Ie
Iâcher massif de milliers de

canards ou faisans. De notre
côté, nous privilégions des Iâ-
chers de repeuplement dans
un objectif de sauvegarde, en
attendant que les populations
atteignent un niveau sufÏi-
santpour permettue des prélè-
vements responsables.
Nous mettons tout en æur,re
pour le bien-être des ani-
maux : plantation de haies et
d'arbres, nourrissage adapté,

apport d'eau en periode de sé-

cheresse... L'idée est de gérer
durablement la faune et de ne
prélever que lorsque cela est
possible sans menacer Ies po-
pulations.
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NAISSANCE « Je suis né le 17 avril
1952 à Lubumboshi en République

Démocratique du Congo. Je suis
morié à Morie-Thérèse Legros, et
nous ovons eu trois filles :
Géroldine, Alexandrine et
Mélonie. »

JEUt{EssE ff'Èfuogs « J'ai suivi
mes humonités à Stavelot. En

1972 j'oi obtenu le titre
d'lngénieur Agronome des

Régions Tempérées et des Eoux et
Forêts à I'UCL, je suis un des
premiers étudionts de Louvoinlo-
Neuve. En 1985, j'oi été Agregé de

I'enseignement secondaire
supérieur. »

î a{{iËâi' - L' r i c o m m e n c é
comme expeft en ossuronce pour
les dégôts de gibier puis trovaillé
pour un pépiniériste à Grond-
Halleux. J'oi été stogioire ONEM

oux Seruices Agricoles de Liège

ovont de rejoindre l'Enseignenen
Agricole de la Province. J'oi aussi

été professeur ù St-Vith. Depuis
1984, je suis directeur dAgro-Osl
et directeur émérite depuis 2018.

Depuis 1991 je suis administrateur
du Centre Agricole "Fourroges

Mieux" et coordinoteur du GLEA

(G rü n es- Lo n d - Ei fe I -Ard e n ne n )
depuis 2001. Je gère 550 ho de
forêt, je suis responsoble de Io
société de chosse de Grond-
Holleux (1 100 ho).Je suis,
notonmenL membre du, controt
de Rivière Amblève et
odministroteur du Controt de
Rivière Vesdre et du Cercle
agricole de la foire de LibromonL
Je suis oussi odministrateur de
Notagriwol, vice-président de lo
commission Noturo 2000 de
Molmedy. Enfin, je suis président
de I'UBCR, I'Union Belge de lo
Chosse et de lo Rurolité, depuis
2023. »


